

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'80 ptas. almes.—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 906

Palma de Mallorca 11 Julio de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Antonio J. Torres y la de Administración a Agustín Roca.—No se devuelven los originales y no publicados.

## Agrupación y Juventud Socialistas

Estas entidades convocan a todos sus afiliados a la Junta general que tendrá lugar el próximo domingo día 13, a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos de mucho interés.

Se recomienda la asistencia y puntualidad.—EL COMITE.

## La Casa del Pueblo

El Comité convoca a todos los socios de las diferentes entidades de resistencia que integran la Casa del Pueblo, a una asamblea magna para el próximo lunes 14 del corriente, a las 9 de la noche, para dar cuenta de la dimisión del Presidente y del Secretario y en su consecuencia pasar al nombramiento de dichos cargos.—EL COMITE.

Artículo tachado por nuestro celoso Gobernador Civil, durante la previa censura.

## EL BOLCHEVIQUISMO AVANZA

Como reguero de pólvora va extendiéndose la admirable obra de los proletarios rusos. No hay obstáculos que no sean vencidos por el potentado ejército rojo. En prueba de ello, tenemos Berlín, Austria, Baviera y Hungría, donde han establecido la República de los Soviets.

Han fracasado todas las artimañas falsas de que hasta hoy se ha valido la clase burguesa para combatir ante la opinión pública a los honrados revolucionarios rusos, que luchan para redimir a todos los proletarios del mundo y libertarles del yugo tiránico de la explotación.

En España y demás naciones, aunque las fronteras estén defendidas palmo a palmo, repercutirá el eco de los clarines libertadores, infiltrándose en el corazón de los proletarios el amor hacia la fraternidad y la justicia.

Por de pronto estudiad bien el programa en que se basa la República de los Soviets y os convenceréis de la eficacia del programa socialista. Bolcheviquismo es socialismo amoldado a las circunstancias, por eso es que todos los que aman a esta idea y viven por ella tienen que abandonar el camino de la indiferencia para entrar de lleno en el camino de la acción y de la divulgación de nuestros ideales.

Nuestra misión es instruir y capacitar a las masas obreras; hacerles ver donde está el origen del mal y conducirlos por el verdadero camino del progreso. Una vez logrado todo esto, entonces, contaremos con un ejército obrero, que, sin armas ni cañones, podrá conquistar el verdadero puesto que le corresponde dentro esta dolorida Humanidad.

¡Siempre adelante! Este a de ser el lema de actualidad. No apartéis vuestras miradas de los grandes acontecimientos extranjeros; no esperéis promesas de los traficantes de las doctrinas de Cristo; apartaos de la clase burguesa que os tiene sumidos en la más espantosa miseria; vuestro bienestar lo encontrareis entre los que sufren, entre los desheredados que luchan por la emancipación social.

Ignacio Ferratjans

## Atropello incalificable del Gobernador Civil

En Octubre del año pasado, hallábase en Mahón el obrero Antonio Prado, natural de Galicia, quien se ganaba la vida tocando un organillo por las calles, a causa de haber sido víctima de un barreno, que le inutilizó la mano derecha para el trabajo. Como en dicha época la gripe estaba en su apogeo en aquella población y no podía pararse delante ninguna casa que no hubiera algún enfermo, decidió pasarse a Palma, no sin antes entregarle al Alcalde cincuenta pesetas para los establecimientos benéficos, lo que pone bien de relieve los nobles y elevados sentimientos de nuestro inválido, constándonos, además, que en otras ocasiones ha ejercido la caridad haciendo donativos para los necesitados con un desprendimiento y filantropía poco comunes.

Así que llegó a Palma, tuvo que guardar cama unos cuantos días. Vivían en el mismo hostel en que se hospedó Prado, entre otras personas, tres mujeres y una niña, las cuales sin otro motivo que el de vivir de la caridad pública fueron llevadas a la cárcel. Como allí no se les daba de comer, la niña no hacía más que llorar de hambre, pidiendo constantemente pan a su madre, por lo que enternecido un policía o portero le dió unos cuantos céntimos para que fuese a comprarse unos panecillos. Mientras tanto las mujeres habían mandado aviso al dueño del hostel que les hiciera el favor de mandarles algo que comer porque si no se tendrían que morir de hambre. Al saber esto nuestro organillero, se prestó a llevar la comida a aquellas mujeres, no obstante hallarse, todavía algo enfermo. Más, así que llegó a la cárcel fué detenido por la policía la que le registró detenidamente, quitándole cincuenta y dos pesetas y una navajita. Las policías le trataron de granuja y de pillo, faltando muy poco para que le pegaran, y aquella misma noche, sin que hicieran caso de sus protestas de inocencia y sin que le dejaran recoger el organillo y la ropa que tenía en la posada, ni

tomar un bocado, le embarcaron para Barcelona, dejándole sobre cubierta, a pesar de que él estaba enfermo, de que la noche estaba lluviosa y de que el «Jaime I», en cuyo vapor le embarcaron no tiene pasaje de cubierta, repitiéndole allí, los policías, los insultos de canalla, pillo, granuja, etc., delante de todos los pasajeros.

Después de haberse estado una temporada en Barcelona, volvió Prado a Palma con el objeto de recoger lo que tenía en la posada en que se había hospedado y de reclamarle al Gobernador las cincuenta y dos pesetas y la navajita que le habían sustraído los policías. Fué a Gobernación y solicitó al portero una entrevista con el Gobernador. Aquel lo mandó a la Inspección y allí enseguida lo registraron, haciéndole bajar inclusive los pantalones; le quitaron dos pesetas noventa céntimos y unas manecillas del organillo que llevaba en el bolsillo, todo esto haciéndole blanco de toda clase de insultos. Allí, los policías, uno le trataba de imbécil, otro de holgazán, otro de pillo, el otro quería darle de bofetadas, el de más allá le decía que le echarían encima de sus costillas más quincenas de arresto que pelos tenía en la cabeza, otro quería llevarle a los Capuchinos y el inspector Blanco le dijo que lo que merecía él, en vez de lo que reclamaba, era una fenomenal paliza, teniendo que marcharse sin conseguir que se le atendiera. Al cabo de unos cuantos días volvió a la Inspección y le devolvieron las manecillas del organillo y las dos pesetas noventa céntimos que le habían quitado los policías. Le embarcaron para Mahón, no sin insultarle a cada paso los policías que le acompañaban y aun a bordo delante de los pasajeros, tratándole de gandul, vividor, pillo y apostrofándole con un sin fin de epítetos a cual más denigrante.

No hace mucho, Antonio Prado regresó a Palma y actualmente se hospeda en el Hostel del Moxet, Plaza de San Antonio. Viendo este inválido que no había podido lograr se le hiciera justicia ni que los policías le devolvieran las cincuenta y dos pesetas y el cortaplumas que le quitaron, se personó ayer en nuestra Redacción para rogarnos hiciéramos público el incalificable atropello de que ha sido víctima de parte del Gobernador y de sus subalternos, cuyo atropello no se concibe ni aun en la Hotentocia. Dice Prado que si hay quien pueda probarle que ha cometido alguna falta que deba ser castigada con alguna multa, él la pagará, aunque tenga que añadir algunas pesetas más, pero si no ha incurrido en ninguna falta, ¿porqué no le devuelven las cincuenta y dos pesetas? ¿O es que este Gobernador ha venido a Palma para pisotear las leyes, cometer toda

clase de arbitrariedades y estar inválidos.

Nos manifiesta Prado la gran diferencia que hay entre las autoridades gallegas y las de Palma respecto al modo de portarse con los desvalidos y desgraciados, y entre otras cosas nos refiere la buena acogida y hospitalidad que las autoridades de su tierra dispensaron a los marinos mallorquines cuando el naufragio del «Miramar» en las costas de Galicia.

Esto es lo que nos refirió el inválido organillero gallego. Nos abtenemos de hacer comentarios, porque no encontramos en ningún diccionario calificativos apropiados al singular atropello cometido por nuestro Gobernador Civil y por los policías a sus órdenes contra el desválido y pobre organillero.

## ¡QUE SE VAYA!

La novel Sociedad de cortadores «La Armonía» acordó cursar el siguiente telegrama al Presidente del Consejo de Ministros:

«La Armonía» Sociedad obreros cortadores ramo zapatería, al Presidente Consejo Ministros.

Excelentísimo Señor: Ante impericia para resolver conflictos obreros actual Gobernador Civil, suplicóme inmediata destitución.

Presidente

PAYERAS

¡Muy bien, compañeros, así se obra! despreciando al que osó despreciar al Presidente de la Casa del Pueblo en cierta ocasión.

## La corrida del pasado lunes

Como anunciamos en el número anterior, el lunes celebróse en el emiciclo del Ayuntamiento la gran corrida político-taurina, dedicada a D.<sup>a</sup> Moralidad Ciervo-Mauruna.

Mucho antes de principiar la lidia los alrededores de la Plaza ofrecían el aspecto de los grandes días taurinos. El interés que había despertado el monstruo de las cuatro cabezas y de los trece riñones y la fama torera de que gozaban los diestros que figuraban en cartel, hizo que la gente aficionada acudiera en tropel a los toros, pues los tranvías, carruajes de alquiler, automóviles, ripes y tartanas llegaban atestados de gente a la Plaza, la que en un momento se llenó de bote en bote, quedando enorme gentío fuera del local por haberse agotado todas las localidades.

A las doce y cuarto en punto toma asiento en la presidencia, previa consulta con la Musa gris, don Paco de la luna de miel, montándole guardia de honor en el Salón de descanso doce guardias civiles al mando de un sargento y un cabo, patrullando por los alrededores del circo otros tantos números de la montada y toda la flor y nota de policías y guardias municipales.

La marquesa Garrafonera y su *coro de vírgenes menores* ocupan el correspondiente puesto de honor en representación de D.<sup>a</sup> Inmaculada Moralidad.

A la señal del Presidente aparece en el ruedo el famoso Antonio Piña, desempeñando su papel de corredor de llaves con singular maestría. La cuadrilla aparece sin el orden acostumbrado, notándose que alguno le aprietan las zapatillas. Ya todos en su puesto, sube al pedestal D. Enrique Vives más blanco y sereno que el mármol y dispuesto a morir o vencer.

En medio de expectación enorme y sepulcral silencio se abre el portón y aparece la fiera en Plaza, dirigiéndose como un rayo contra D. Tancredo. Este permanece inmóvil como una estatua de piedra y el animal espantado gira en redondo y huye, no sin antes alcanzarle un puntapié de D. Tancredo que valió a este una delirante ovación.

El salto de la garrocha resultó ser un salto en un burladero, en donde permaneció Obrador toda la corrida, no se sabe si por miedo o por haberse pasado a la Protectora de Animales.

Debidamente confesado y de rodillas aparece el Barón de Pinopar, disponiéndose para el quiebro, más al ver que el cornúpeto se las trace con tantos riñones, rabos y cuernos, pone los pies en polvorosa y salta al callejón, desde donde reclama el Viático a los señores Llompart y Carrió.

Seguidamente se adelanta Belmonte y citando al toro le dá tres verónicas en dos tiempos, dos navarras y un farol que emocionan al público y deslumbran a la presidencia. Los protectores del cuadrúpedo empiezan a protestar indignados de la magistral labor de Belmonte, armándose con tal motivo un barullo fenomenal. A tal extremo llega el escándalo que el público, sintiéndose también lidiador, se echa al ruedo dispuesto a despedazar el toro y comerlo, pues como era la hora de la comida, a quien más quien menos no le faltaba apetito y de buena gana se hubiese engullido medio kilo en estofado. El Presidente véase impotente para restablecer su autoridad y tuvo que apelar a la suspensión de la lidia.

Después de media hora de bronca en la que de todas partes se oyen protestas, insultos y amenazas, se reanuda el espectáculo. Aparece Agujetas y llegando hasta los medios hecha el sombrero al público, cita al toro y pone la primera vara. Luego repite con otra en todo lo alto que deja extenuado al bicho, ganando aplausos del público y protestas e increpaciones de los mauristas. Por último vuelve a la carga dejando un puyazo que hace chorrear sangre al cornúpeto y lágrima viva a sus paternales protectores. Oportunamente estuvo Belmonte al quite, dejando el toro preparado para el segundo tercio al presiente de la sanitaria.

*Roverito* coje los palitroques y en vez de entrar de frente deja medio par de castigo a media vuelta, tomando las de Villadiego por miedo a..... las consecuencias.

Coje los trastes el trianero de la calle de Morey y empieza su faena con un pase ayudado, dos de pecho superiorísimos, uno por bajo, tres estupendos molinetes y remata poniendo la montera en el testuz. (Aplausos del público.) Sigue su admirable labor consiguiendo ablandar la fiera y sentándose con tranquilidad y valentía en el estribo, desde donde juega con los pitones del toro, le *sace las pupilas* y le dá un poco de queso.

En esta arriesgada situación permanece largo rato y al ver el estado deplorabile del cuadrúpedo y advertir que se trata de un anciano de 70 *hierbas*, le entra el remordimiento y la piedad y levantándose bruscamente se dirige a la presidencia y le dice estas palabras:

Señor Presidente  
de magnánima piedad,  
por D.<sup>a</sup> Moralidad  
y por toda esa jente, *(señala a los mauristas)*  
renuncio a dar la muerte  
a ese pobre animal  
que en fiereza sin igual  
hace honor a su divisa  
y es muy justo, que de prisa,  
lo retiren al corral.

El Presidente vacila un poco y al fin ordena su retirada, dándose con ello fin al emocionante, extraordinario y despanpanante espectáculo.

El público salió satisfecho dando por bien gastado el dinero de la entrada.

#### DEL AMBIENTE MALSANO

### PRIETO Y VITÓRICA

Este diputado maurista que se llama Vitórica y Casuso hizo ayer una alusión impertinente a la honorabilidad política del Sr. Prieto. Sin quererlo, logró para su adversario un éxito de primer orden.

Al Sr. Vitórica le habían preparado sus amigos un efecto que consideraban decisivo. Se reducía a dudar de la honorabilidad del diputado socialista y a proclamar que estaba entregado a los estipendios del opulento bilbaino D. Horacio Echevarrieta. Convenía acaso al señor Prieto contestar «en serio» a la intemperancia del Sr. Vitórica, y recurrió al testimonio de los diputados mauristas bilbainos, que desde hace años conocen la vida pública del diputado socialista, para que dijieran si había algo de verdad en las palabras del millonario Vitórica. El Sr. Prieto alcanzó todo el efecto que se proponía. Dos bilbainos que han luchado, y con gran vehemencia, contra el Sr. Prieto en la política bilbaina (los señores Power y Balparda), ofrecieron por toda respuesta una felicitación efusiva al diputado socialista.

El Sr. Lequerica, diputado adicto, subió a los escaños de la izquierda para estrechar la mano del ofendido. El marqués de Arriluce de Ibarra procedió de manera parecida.

Y luego, en los pasillos, cuatro exalcaldes de Bilbao, los Sres. Power, Horn, Araña y Balparda, proclamaron paladinamente la intachable conducta del Sr. Prieto a través de su agitada actuación política en Bilbao.

Nosotros, que sabemos perfectamente

cómo inició y cómo ha desarrollado su gestión el diputado por Bilbao, queremos decir unas palabras al Sr. Vitórica.

Disconformes con muchas de las actitudes políticas del Sr. Prieto (y no tenemos por qué entrar en estas explicaciones ahora), sabemos que el flanco débil, el flanco atacable del diputado socialista no es su honorabilidad. Desde hace años ha intervenido, y a veces como elemento decisivo, en la política bilbaina.

Ha visto desfilar ante sus ojos muchos millones; ha tenido a veces en su mano y en su voto decisiones—por ejemplo—de la Caja de Ahorros de Bilbao, mucho más rica que el insolente bolsón del señor Vitórica, y sin embargo, el diputado socialista ha vivido en una estrechez económica de la que no puede tener idea quien—cómo decía ayer el señor Sánchez Guerra al felicitar al señor Prieto—encontró junto a su cuna los millones. Si la honorabilidad del diputado socialista hubiera sido tan quebradiza como algunas otras—v no vea en esto alusión el diputado por Cáceres—, podía a estas horas el Sr. Prieto codearse con el señor Vitórica, en punto a cheques y cupones.

Hemos escrito estas líneas para protestar contra la facilidad con que algunos diputados—los menos llamados—lanzan al aire noticias calumniosas que bastante hacen los ofendidos en no repeler como merecen los calumniadores. Y nos felicitamos de la fuerte solidaridad con que todos los diputados por Bilbao, nacionalistas, liberales, mauristas, rechazaron esa fantasía del bilbainismo de amos y lacayos, que es una grosera invención, puesto que se refiere a una ciudad española, a una de las ciudades españolas en que con más respeto, con más nobleza y con más elevación de miras se mantienen las personas en medio de una incesante y fortísima agitación política.

¿No hay un medio de acabar para siempre con esta facilidad para la calumnia, que se advierte en el Congreso?

(De «El Sol»)

### Sobre cooperativas de consumo

Desde que empezó la guerra europea, la clase trabajadora se vió, y se vé todavía, en un problema difícil de resolver: el aumento de gastos sin el aumento de ingresos.

Durante este tiempo, los trabajadores han obtenido varios aumentos en el sueldo que percibían antes de la declaración de la guerra, pero éstos son ficticios, porque el fabricante, al elevar el sueldo a sus operarios, se ha cuidado de subir el precio de sus artículos en un tanto por ciento más elevado que el aumentado a sus obreros.

Así como ha procedido el fabricante ha procedido el productor, el comerciante, etc.

Sabido es que el productor, a los efectos de su negocio, vende sus productos con un tanto por ciento de beneficio, del precio de coste, al comerciante y este a su vez al tendero.

De manera que, cuando el obrero, el verdadero productor, adquiere los artículos de necesidad, tiene que pagarlos cargados con tres sobrepuestos de su verdadero coste.

¿Hay solución a todo esto? Si; esta-

bleciendo una Cooperativa de Consumos.

Debe ser objeto de la Cooperativa de Consumos, la compra al por mayor, directamente del fabricante o del productor, de los artículos de primera necesidad, como son: calzado, ropas, y artículos de comer, beber y arder.

Como modelo más importante de esta clase de Cooperativas, se puede señalar las Wholesales Inglesas, que son unos grandes almacenes, que venden todo lo que pueda necesitar una familia.

Se inauguraron en Manchester en 1894 y al poco tiempo se establecieron en las principales ciudades del Reino Unido.

Para considerar la gran fuerza que adquirieron dichas sociedades, basta ver que a los pocos años tenían en el Parlamento británico a varios de sus miembros, para defender, como se supone, los intereses de los asociados.

¿Es factible en Palma establecer una Cooperativa?

Veámoslo:

Se podría emitir, para obtener el capital necesario, una serie de acciones de a 25 ptas.

En la Casa del Pueblo se cobijan actualmente unos 8.000 obreros y calculando que se suscriba el 50 por 100 de los que integran dicha Casa, tendremos un capital de 100.000 ptas.

Se podría establecer la Central en Palma, abriendo dos sucursales, una en Palma y otra en Sta. Catalina.

Si los obreros responden y hay número suficiente, también se podría establecer una sucursal en el Terreno y otra en los Hostalets.

Los beneficios que se obtuvieran, una parte se abonaría a los accionistas y la otra se dedicaría a fondo de reserva, del cual se podría disponer en caso de huelga, paro forzoso o inutilidad, adquiriendo comestibles.

Para que sea un hecho el establecimiento de la Cooperativa, lo más urgente es que, por la Casa del Pueblo y las sociedades que la integran, se haga una activa propaganda, ya que se trata de un asunto importantísimo y del factor principal para vencer en la lucha entre el Capital y el Trabajo.

Aeme

### Sobre un discurso del P. Vives

A propósito de un discurso pronunciado por el P. Vives y a petición de unos cuantos compañeros, contestaré al Director del Patronato Obrero y del *Seglar Católico*, aclarando los conceptos vertidos por dicho jesuita, sobre el aumento que han obtenido los ferroviarios, cuyo aumento, según dijo a los reunidos, lo han alcanzado por mediación de aquella casa.

Es necesario que los proletarios mallorquines vean hasta donde llega el cinismo de este jesuita y lo que es capaz de decir. Yo no sé por qué, (y también lo manifiestan estos compañeros) la Compañía no le ha llamado la atención a este jesuita por haber expuesto tantas mentiras. Esto dicho por otra persona podía pasar, pero por todo un

ministro de Dios, que es él el indicado para exhortar y conducir por el camino del bien y de la moral a todos los que se cobijan bajo su techo, no es de buenos mandatarios del Todopoderoso.

Pues decía en el número 355 del órgano del Patronato, y expuso a los reunidos en el mencionado discurso, que los ferroviarios durante el tiempo que han estado asociados en dicha casa han podido alcanzar el 10 por 100 sobre el sueldo. Sepa el padre Vives que si obtuvieron este aumento fué porque una Comisión de Maquinistas se lo pidió al Director de la Compañía, contestándoles el Director que él ya lo había pensado, pero que en la primera junta lo expondría a sus compañeros, cuyo pequeño aumento fué concedido a todos los empleados en dicha junta. Está visto que estos clericales están apelando, a su último cartucho, para ver si pueden retener algunos corderos en su campo, pues a este paso pronto se quedarían los pastores sin rebaños.

Sobre el billete de libre circulación y de medio billete para nuestras esposas, no nos podría contestar el padre Vives. ¿cómo es que antes de estar en el Patronato todos teníamos este billete y medio para todos los que vivían en nuestra casa?

Dijo que el Patronato había obtenido los uniformes del personal de tracción, estaciones y movimiento y sepa el padre jesuita que desde que está fundada la Compañía casi todo el personal lo disfruta.

Referente a la asistencia médica, al Montepío y al 25 por 100 que nos han dado como aguinaldo, algunos años, no es a V. P. Vives, a quien podemos agradecer dichas mejoras, sino a la Compañía; sépanlo los obreros del Patronato y todos los demás proletarios.

Así es que tanto la concesión de 0.50 pts. diarios a los del taller y a los del mollet, como el haber logrado dos meses de paga entera y dos medio, a todos los que están enfermos, es a la Dirección a quien se lo podemos agradecer, P. Vives. ¿Y cómo es, padre, que siempre que se concedía algún aumento participaban del mismo los pasaleña y los limpia-máquinas y esta vez no lo han conseguido?

Además, esto de conceder quince días de licencia, no es de pura necesidad el agradecerse a la Compañía, porque, en primer lugar, no se desembolsa ningún dinero, y al mismo tiempo hace menos que las Compañías del continente.

Por último, me parece, padre Vives, que sería mejor que tomara otros senderos y quizá le darían mejor resultado.

Tomad nota de este aprovechado padre, compañeros, y de esta manera estareis a la recíproca para el día de mañana.

El ferroviario  
P. P.

**Sobre nuestro Hospital Civil**

O la tuberculosis ha dejado de ser una enfermedad contagiosa o al Dr. Escalás le importa un bledo que los enfermos que tiene a su cargo sean víctimas de la

terrible fiebre blanca. En dicho establecimiento los tuberculosos no están en salas especiales, sino que conviven en todos los departamentos con los demás enfermos y escupen en el suelo y en escupideras que no se limpian mas que alguna vez al mes. A los enfermos que ingresan en el Hospital se les entrega un vaso, una taza y una cuchara de madera poco aseadas, que fueron empleadas por un tuberculoso durante largo tiempo. Tampoco desinfectan las camas de dichos enfermos a no ser que estos se mueran. Varias veces se ha llamado la atención a la Diputación en estas mismas columnas sobre el abandono que reina en nuestro Hospital y aquella, siendo la llamada a evitarlo, siempre hizo oídos sordos. Cualquier día el pueblo se convertirá en justiciero, ya que las autoridades no le escuchan cuando pide justicia, y entonces si cometiera desmanes y desórdenes no se le culpe. El desbordamiento de la ira acumulada durante tantos años de atropellos, desprecios e injusticias no puede salir con orden, sino a ciegas y a locas, castigando a los culpables de tantas infamias y tiranías.

Los enfermeros encargados de cuidar a los enfermos durante la noche, cuando llegan se acuestan, y si algún enfermo necesita algo tiene que desgañitarse dando grandes voces golpeando fuertemente a su comodín durante media hora, con lo que despierta a todos los demás enfermos, y al fin acude el enfermero, maltratando al enfermo por haberle interrumpido el sueño.

También con frecuencia se le antoja a sor Juliana tomar a los enfermeros por su cuenta y en tal caso suelen estar ausentes de las salas durante medio día, quedándose los enfermos sin asistencia de ninguna clase y sin bañarse aquellos a quienes el médico recetó que se bañaran. Y basta por hoy. Otro día continuaré mi reseña.

Antonio Estela Ribas  
Asilado en la Misericordia

**Abusos en la Casa Maneu**

El lunes pasado en la fábrica de conservas de la Casa Maneu, una de las obreras que allí trabajan tuvo la desgracia de cortarse el dedo pulgar de la mano izquierda, sin que pudiera ser atendida en lo más mínimo, pues no hubo en la fábrica ni una gota de tintura de yodo, ni una venda para auxiliarla y tuvo que ser trasladada al Hospital a las once de la noche y fué curada por el médico de turno.

Además, se trabaja allí una jornada excesiva, pues se trabaja desde las siete de la mañana hasta las diez y once de la noche.

Máquinas de cortar planchuela que son pesadas para hombres, son manejadas por mujeres y por niñas menores de edad.

J. M.

**Nueva Relojería**  
de  
**Antonio Navarrete y C.<sup>ª</sup>**  
Queda abierta al público para toda clase de composuras y venta de relojes.  
Siete Esquinas, 24 y Platería, 17  
**PRECIOS MÓDICOS**

**Complacidos**

Sr. Director del OBRERO BALEAR.

Muy Sr. nuestro: En el último número del periódico de su digna dirección, leímos una información firmada por Juan Huguet, en la cual había algún concepto, que por ser equivocado nos permitimos aclarar.

Decía la citada información, que el Sr. Miró farmacéutico de la calle Colon, trataba de no cumplir las leyes obreras y como suponemos se refería a la Ley de la jornada mercantil, debemos manifestarle, pues a nuestro entender esta es nuestra obligación, que el Sr. Miró, no solo no trata de privarnos de los beneficios que la citada Ley nos concede, sino que desde hace algún tiempo nos los tiene concedidos, siendo él y algunos de los que (según el Sr. Huguet) ha tratado de extraviar, de los únicos que a la hora presente la cumplen, por lo menos, en la parte que a nosotros (sus auxiliares) nos atañe y esto es lo que nos interesa; pues que se nieguen a abrir y cerrar las farmacias a las horas que acuerde el Colegio, es cosa que a nosotros no nos incumbe lo más mínimo, siendo cuestión que los farmacéuticos deben arreglar.

Rogándole dé publicidad a la presente (por lo que le damos gracias anticipadas) aprovechan esta ocasión para ofrecerse a V. sus afmos. ss. ss.

Antonio Nadal Mariano Bony  
(Auxiliares de la farmacia Miró)  
Palma 7 Julio 1919.

**Café Can Nadal Comas**

Los dueños de este establecimiento situado frente al Hospital Militar, son enemigos acérrimos de todos los obreros que, a causa de la enorme carestía de las subsistencias, se ven obligados a pedir aumento de salario.

El otro día el dueño del citado café, hablando de la huelga de albañiles, decía:

—Si yo fuera patrón de albañiles mis obreros no ganarían esa huelga, porque no permito que en mi casa nadie me haga las cuentas —Ha pertenecido a todos los partidos políticos, menos al de los trabajadores. ¿Y qué diremos de la dueña, que se siente más absoluta que la reina Maricastaña? Esta mujer arremete constantemente contra los obreros, del modo más descarado e impío. ¡Qué equivocados están esos burgueses en embrión! ¿Acaso no ven ellos que viven de los trabajadores y que, si persisten en su censurable actitud, los obreros les declararán el boicot y luego tendrán que morir de hambre y de una rabietta? Además, como todo lo que expenden en el citado café es de la peor calidad y falta de medida, no será raro que cualquier día los trabajadores que frecuentan el mismo, se cansen de tomar aquellos brebajes venenosos y de oír conversaciones propias de ignorantes verdugos, y se vayan a pasar los ratos de ocio a la Casa del Pueblo, en donde oirían conversaciones saturadas de afecto y sanas enseñanzas que les aliviarían el corazón y les ilustrarían respecto al mejor modo de obtener su completa reivindicación, al revés del

citado café, donde no aprenden nada bueno y no oyen sino insultos a su dignidad.

Antonio Mora Sitjar

**Marcelo Pajares**  
Comisiones-Representaciones  
Vigo (España)  
Las solicita del comercio y de la industria en general.  
Se dan referencia

**En la República de los Soviets**

Después de largos y numerosos años de cautiverio, después de sufrir una esclavitud espantosa, el proletariado ruso, arrollándolo todo, ha sabido derribar el antiguo y nefasto régimen, y sobre ruinas implantar una sociedad nueva: Socialismo.

Acometidos estos valientes camaradas por la reacción interior y exterior, en plena crisis financiera sin precedentes, a la merced de los efectos formidables del bloqueo, apesar de las furiosas acometidas de las hordas y pandillas pagadas por los gobiernos aliados, que no hacen mucho en la contienda mundial daban gritos de Justicia y Libertad!, a pesar de esto, repito, la bandera roja continua ondeando en los inmensos dominios de la Gran Rusia libre.

Preciso es que el pueblo español se cuenta de la enorme lucha que sostienen los bolcheviques. Enteraos del inmenso trabajo que realizan estos hombres en el mundo entero. ¡No deis crédito a las burdas patrañas que escribe nuestra prensa, esta prensa carcomida, que no teniendo otras armas esgrime la de la mentira, la de fabricar espantosas derrotas infligidas a los desalmados bolcheviques!

Pero nosotros para contrarrestar esta racha de infundios, hemos de esparriar por todos los ámbitos del mundo, datos ciertos de la cruenta lucha que sostienen estos valientes camaradas, para conseguir la emancipación del proletariado, no ya de Rusia, sino del mundo entero.

A los que les llaman incultos y feroces, sirva este botón de muestra.

«El Pogrés Civique», publica la siguiente información:

«Dos millones de vidas jóvenes han sido sacrificadas cada año a consecuencia del oscurantismo del pueblo, y de la apatía del estado de clases. Dos millones de madres dolientes han humedecido cada año el suelo de Rusia, con sus lágrimas y cerrado con sus manos cansadas por el trabajo, las tumbas prematuramente abiertas de estos inocentes, víctimas de un orden social atroz.

»Esta pesadilla se ha desvanecido afortunadamente en la sombra del pasado, desde la revolución de Obreros y campesinos.

»Para apresurar la realización de las reformas necesarias, para la protección de la infancia en Rusia, un Comité especial ha sido organizado en contacto con el departamento de las madres y de los hijos. Este Comité se compone de representantes de los Soviets de soldados y campesinos, delegados de las organizaciones de trabajadores y de especialistas en materia de higiénica infantil.

»Los siguientes principios sirven de guía a este Comité:



Proteger a la madre en beneficio del niño. (La mejor leche para los recién nacidos es la leche materna.)

«Criar a los niños en una atmósfera de comunidad socialista extensamente desarrollada.»

Estas y otras muchas reformas, todas en beneficio del pueblo, han llevado a cabo estos hombres. Tomen nota los cultos aristócratas, que al nacer un nuevo prócer, enseguida lo depositan en manos de una pobre mujer campesina, llamada nodriza, para que su noble madre no tenga impedimento alguno, para poder asistir al hipódromo a las soirées, etc., etc.

Y aun sigue la prensa burguesa inventando derrotas y barbaridades de la *chusma encamallada* de Rusia.

S. F.

## VIDA OBRERA

### La Armonía.—Sociedad de obreros cortadores y similares de zapatería

Esta Sociedad acordó en reunión celebrada el día 5 del corriente, hacer constar un voto de gracias para los señores Bonet y Carrió, dueños de la importante fábrica de calzado, establecida en la Avenida de A. Rosselló (Ensanche), por su noble proceder con los obreros socios de esta Sociedad que trabajan en el taller de los mencionados Sres. Bonet y Carrió.

Lo que hago público para mejor conocimiento de los citados señores, pues así como en muchas ocasiones los trabajadores tienen que lamentarse y quejarse del proceder de ciertos egoístas patronos, ante las mesuradas y justas peticiones de sus obreros, también estos, cuando el proceder de los patronos es altruista y desinteresado, saben manifestar su agradecimiento a aquellos que se lo merecen.

Por «La Armonía».—El Presidente, Juan Payeras.

Palma—6—7—19.

### Los albañiles

Estos obreros siguen en huelga, sin que los patronos den señales de transigir en las peticiones que aquellos les hicieron.

Aguantad, patronos; seguid, si queréis, con vuestra negativa y veremos quien puede a quien.

### Los estereros

La huelga de estereros sigue también lo mismo, con la variante de que a los «esquirols» de este ramo no les salen todos los *huevos pollas*; sufren algún amargo desengaño. ¡Qué lástima! ¿eh? ¡Pobrecitos esquirols!

### Los guarnicioneros

Los guarnicioneros no han podido lograr hasta ahora nada de lo que pidieron a sus patronos, pero no dudamos triunfarán, porque siguen tan entusiasmados como el primer día.

### Los cordeleros

Estos obreros han acordado apoyar en un todo a los estereros. Al propio tiempo han pedido el 40 por cien de aumento a sus patronos.

### Arte textil

En las fábricas de Ribas siguen ingresando trabajadores nuevos de ambos sexos, no obstante seguir en la ca-

lle once obreras y doce obreros de los que trabajaban antes de la huelga. Lo tendremos presente en la hora oportuna.

### Los metalúrgicos

Los obreros de la fundición de Vaddell y Ripoll, se declararon en huelga por no querer aceptar estos patronos las bases que les presentaron aquellos.

Al cerrar esta edición se dice que todos los demás patronos cerrarán sus fábricas, si los obreros de dicha fundición persisten en imponer las bases proyectadas a sus patronos.

## De los pueblos

### Lloseta

«La Igualdad» de Lloseta, sociedad de constructores de calzado, nos comunica que los zapateros de aquella localidad han obtenido que sus patronos les pagaran el trabajo con arreglo a los precios siguientes:

Calzado 1.ª fina, a 5'50 por par; color, 5'00, id. 1.ª negra, a 4'75; id. 2.ª, 4'25, id. 3.ª, a 4'00 y todo calzado que tenga media suela, un real más por par y, además, el hilo para todas las clases de calzado.

Todo esto ha sido obtenido sin necesidad de ir a la huelga.

### Alaró

Los curtidores que trabajan por el señor Pericás pidieron a este, el día 25 de Junio, un aumento del 30 por ciento sobre los jornales ordinarios, el 100 por 100 sobre las horas extraordinarias y la jornada de 9 horas, dándole un plazo de 4 días para la contestación. Como dicho patrón no quiso aumentar más que un real a sus obreros, éstos se declararon en huelga.

Adelante, compañeros. Seguid unidos que de vuestra unión depende nuestro triunfo.

## Progresos socialistas

### Mallorca

Recientemente se han afiliado veinte individuos a la Agrupación Socialista de Palma, y a la Juventud Socialista han ingresado siete jóvenes durante estos últimos quince días.

Durante este último mes se han dado de alta en este semanario ochenta suscriptores.

Han quedado constituidas la Agrupación Socialista de Sóller y la Juventud del Secar de la Real. Y dentro breves días se constituirán una Agrupación Socialista en Lloseta y una Juventud ídem en el vecino pueblo de Alaró, la cual se inaugurará con cuarenta afiliados.

El domingo, día 13 del corriente, la Juventud Socialista de Palma empezará la proyectada campaña de propaganda socialista y societaria, en todos los pueblos de Mallorca, dando un mitin en Génova, en el cual tomarán parte los compañeros Bisbal, Torres y Ferretjans.

### Mahón

Según noticias que acabamos de

recibir de Mahón, se ha constituido en dicho pueblo una Agrupación Socialista con un gran número de afiliados, y, en breve, se publicará, allí, un periódico socialista dirigido por el inteligente batallador y novel diputado socialista provincial, D. Francisco Mercadal.

### ¡Dos mil folletos repartidos en dos días!

Prueba bien elocuente de las grandes simpatías que van teniendo nuestros ideales en Mallorca, es la buena acogida que tuvieron los dos mil folletos adquiridos por la Juventud Socialista de Palma, los cuales se agotaron en dos días. En vista de tal éxito y no habiendo podido complacer a muchísimos compañeros, sobre todo del interior de la Isla, que pidieron algunos ejemplares, dicha entidad acordó hacer un nuevo y más considerable pedido que el anterior, con el fin de poder satisfacer a los demandantes y divulgar debidamente las sublimes doctrinas que encierra nuestro carísimo Ideal.

### Zapatería «La Argentina»

DE

### Francisco Puigserver

Jaime II, 62

## Aviso a nuestros noveles colaboradores

Suplicamos a nuestros noveles colaboradores sean lo más concisos posible y que nos manden sus artículos corregidos. Nos hemos visto precisados a hacerles este ruego, debido al reducido espacio de nuestro semanario, a la gran cantidad de original que se nos manda, y a que nosotros tenemos el tiempo limitado y no nos queda materialmente tiempo para corregir o refundir todos los artículos que recibimos.

Al propio tiempo advertimos que, dado el exceso de original que tenemos, hemos tenido que retirar algunos artículos para los números próximos.

### Trabajadores, suscriblos a este periódico.

### Los albañiles a todos los obreros de Mallorca

Compañeros: Dada la encarnizada lucha que venimos sosteniendo hace cuatro semanas y agotados los recursos nos vemos precisados a pedir el apoyo material a todos los obreros de esta isla, y en especial a todos los albañiles.

¡Obreros de esta Isla, socorred a los albañiles de Palma!

Una vez concluida esta huelga, organizaremos un sindicato único de albañiles.

El comité de huelga

## Correspondencia Administrativa

LA ARBOLEDA (Vizcaya).—J. M. C.—Recibidas 5 pesetas, pagado hasta fin de Junio de 1919.

LLUCHMAYOR.—M. G.—Recibidas 45 pesetas, pagado hasta fin de Junio de 1919, quedando a nuestro favor 0'75 ptas.

MAHON.—J. M. Z.—Recibidas 5'50 ptas. pagado hasta 6 de Junio de 1919.

SAN LORENZO DESCARDAZAR.—F. O.—Recibidas 3 pesetas pagado hasta fin de Noviembre de 1919.

ALARÓ.—S. A. J.—Recibidas 39'15 pesetas pagado hasta fin de Junio de 1919.

## Para los zapateros

Se necesitan oficiales.

El trabajo se pagará a 5'00 y 5'50 por par.

Los que deseen trabajar a este precio, pasen por esta secretaria.

LA IGUALDAD

## La Judería

de la capital de Mallorca en 1391

y lista de los mil ciento once pobladores hebreos, nombre cristiano que adoptaron y sus viviendas

por D. José M.<sup>a</sup> Quadrado

Recuerdo de su Centenario

El producto de la venta de este folleto se aplicará al cumplimiento de un deber.

Suscripción abierta por EL OBRERO BALEAR a favor de los albañiles en huelga.

EL OBRERO BALEAR, ptas. 10'00.—Agrupación Socialista, 5'00.—José Gomila, 0'50.—Juan Ordinas, 2'00.—Francisco Puigserver, 1'00.—Lorenzo Lladó, 1'00.—Agustín Roca, 0'50.—Lorenzo Bisbal, 1'00.

Total, ptas. 21'00.

**Oficiales:** Se necesitan para obra de caballero en el taller de calzado de Juan Cid, al precio de 5'75 pesetas el par.

Reina Violante, n.º 7.—Palma

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup> — Socorro, 92